

Dialogo 1: Nace una nueva esperanza

Lectura: Lucas 2. 10-11 “Pero el ángel les dijo: «No tengan miedo, porque les traigo una buena noticia, que será motivo de gran alegría para todos: ¹¹ Hoy les ha nacido en el pueblo de David un salvador, que es el Mesías, el Señor. Como señal, encontrarán ustedes al niño envuelto en pañales y acostado en un establo” (versión Dios Habla Hoy).

1. Conociendo el pasaje. Antes de leer este resumen revisar el contexto inmediato en Lucas 2.1'-20. (Se requiere hacer esta explicación al grupo antes de comenzar el dialogo del texto) Este texto hace parte del relato sobre el nacimiento de Jesús, El Mesías. En este evangelio el nacimiento de Jesús es revelado a unos pastores que desarrollaban sus actividades pastoriles durante la noche. Se podría imaginar que mientras cuidaban sus rebaños esperaban con expectativa la luz del sol del día siguiente. Al parecer fue una noche más en la rutina del oficio que desempeñaban. En otros relatos del nacimiento de Jesús como el que aparece en el evangelio de Mateo, la revelación del nacimiento llega a unos sabios del oriente de una cultura distinta a la judía, gente de la elite de Persia. Pero en esta ocasión, según el evangelio de Lucas la revelación llegó a los pastores de Belén de Judá. La labor pastoril en los tiempos bíblicos era una labor de gente sencilla y de escasos recursos. De acuerdo con las enseñanzas bíblicas, la labor del pastor ejemplifica la virtud de la valentía y del trabajo esforzado. No era una labor muy deseada porque requería de mucho sacrificio y poca paga. Hombres de fe que registra la biblia como Abraham, Moisés y el rey David eran pastores antes de que Dios les diera una misión de vida. En el salmo 23 Dios es comparado con la labor del pastor que cuida, guía y provee a sus ovejas. En este pasaje los pastores son los destinatarios de la buena noticia del nacimiento de Jesús y los mensajeros de esta revelación.

2. Dialogando el pasaje. (En esta parte guie las respuestas a cada pregunta) Recuerda usted alguna buena noticia que haya recibido. ¿Qué sentimientos produjo esa buena noticia en su vida? Pida al uno del grupo que relate su experiencia y la describa.

a. ¿Por qué el nacimiento de Jesús se convirtió en una buena noticia para ellos? Para la época los judíos se sentían oprimidos por la situación política. El imperio Romano los gobernaba. Los religiosos de la época esperaban con ansiedad la manifestación de un Mesías, un salvador que estaba prometido en las escrituras del Antiguo testamento. La expectativa mesiánica de muchos judíos estaba centrada en la figura de un hombre escogido por Dios que con mano fuerte liberara al pueblo judío del dominio romano y fueran así libres e independientes. Llama la atención que la manifestación de la esperanza mesiánica no fue vista por los vecinos de Belén sino por unos pastores peregrinos, tal vez considerados despreciados por el pueblo. ¿Quién no podría llenarse de alegría ante tal manifestación? Tener la experiencia de que al despreciado Dios se les da a conocer la nueva esperanza del Mesías produce alegría en el alma.

b. ¿Qué hubo como señal del nacimiento de Jesús y por -que? Tal vez María y José estuvieron buscando un lugar en Belén para dar a luz al Mesías, pero ¿quién iba a recibir una pareja de forasteros cuya mujer estaba con dolores de parto? Tal vez esta pareja sufrió el menosprecio de los vecinos de Belén. “No hubo lugar para ellos en la posada” (ver 2.7). Así que el niño nació en un establo, donde posan los animales. Sin embargo, para los pastores esta situación adversa fue una señal de Dios. Los pastores supieron mirar en la carencia del niño envuelto en pañales en el establo la grandeza de la nueva esperanza que había nacido. Saber mirar en la escasez la riqueza de la vida requiere de una revelación de la buena noticia de Dios

3. Aplicando el pasaje. (En esta parte permita la respuesta espontánea del grupo). a. Para los pastores la anunciación del nacimiento del Mesías produjo una nueva esperanza por eso lo recibieron con gozo. **¿Este mensaje de la manifestación del Mesías es una buena noticia para ti? ¿Por qué?** Los pastores vieron en la escasez del nacimiento la grandeza del Mesías porque para ellos fue una señal de Dios. ¿Puedes ver en la sencillez, en la escasez, en la dificultad o el conflicto de la vida, la grandeza de Dios? **¿Qué cosas nos impiden ver como vieron los pastores de Belén?**

Conclusión: Dios quiere nacer en el corazón de cada caminante. Se requiere fe para la ver la grandeza de Dios en la sencillez de la vida. Ver con fe la vida produce gozo y alegría al alma. **Cierre este tiempo en oración y ministre según las necesidades.**

Dialogo 2: Preparando el camino para ver una nueva esperanza

Lucas 3. 3-6: Juan recorría toda la región del Jordán predicando el bautismo de arrepentimiento para el perdón de pecados. Así está escrito en el libro del profeta Isaías «Voz de uno que grita en el desierto: “Preparen el camino del Señor, háganle sendas derechas. ⁵ Todo valle será rellenado, toda montaña y colina será allanada. Los caminos torcidos se enderezarán, las sendas escabrosas quedarán llanas. ⁶ y todo mortal verá la salvación de Dios.”» (versión NVI)

Conociendo el texto: Este pasaje confirma la profecía del Antiguo Testamento (Isaías 40.3) sobre cómo se debía preparar el recibimiento del Mesías. En la sesión pasada se estudió sobre su nacimiento y llegada al mundo (ver dialogo “nace una nueva esperanza”). En esta ocasión el texto relata la manera cómo un hombre llamado Juan El Bautista invitó a la gente a preparar sus vidas para recibir el mensaje del Mesías. En los tiempos bíblicos, cuando un rey iba a visitar o pasar por una población enviaba adelante unos mensajeros para que anunciaran a cada pueblo por donde pasaría el rey y de esta manera se prepararan para su saludo o recibimiento. De esta manera cada pueblo o provincia preparaba sus calles y caminos para que la caravana del rey no tuviera tropiezo, así también las personas preparaban sus casas y algunas veces organizaban actividades festivas para el recibimiento. Es importante tener en cuenta que cuando en la biblia se hace referencia a los caminos o sendas, en términos espirituales se está refiriendo al estilo de vida. Cuando Juan el Bautista hace un llamado a preparar el camino para el recibimiento del Mesías se está refiriendo a preparar la vida.

Dialogando el pasaje: Cuando alguien muy importante o especial lo va a visitar a la casa ¿usted qué hace? ¿Prepara el recibimiento de la visita? ¿Cómo lo hace? Describa su experiencia (Pida la participación del grupo de manera espontánea).

¿Cuál fue el llamado de Juan El bautista? ¿Qué tipo de topografía o relieve se menciona en su mensaje? Obsérvese que se menciona cualquier tipo de relieve o topografía como por ejemplo valle, camino lleno de piedras, montañas, collados o colinas, caminos torcidos. Esto quiere decir que no importaba el tipo de relieve, lo prioritario era preparar el terreno para el recibimiento del Mesías. **¿Que esperaba Juan el Bautista que vieran sus oyentes?** Realmente Juan el Bautista no estaba haciendo referencia a un Rey como el emperador romano, que era lo que esperaban la mayoría de los políticos judíos, sino más bien, hacía referencia a la llegada de un nuevo tiempo “la salvación del Señor”. Un tiempo en el cual vendría una nueva esperanza de parte del Señor.

Aplicando el mensaje. ¿De qué manera se puede preparar la vida para recibir el Mesías? Juan el Bautista comparo la metáfora de la nivelación de los caminos, los valles y las montañas con el arrepentimiento (ver versículo 3). Ciertamente el llamado de Juan el Bautista era a rectificar los motivos de vida. En la Biblia “arrepentimiento” tiene que ver con “cambio de parecer o de conducta”. Para ver el Mesías, luego de la Fe, como la que tuvieron los pastores de Belén, se necesita arrepentimiento. **¿Con que comparas tu vida, con un valle, con una montaña, con un camino lleno de piedras? ¿Por qué?**

¿Que impide hoy que preparar su camino para el recibimiento del Mesías? Hemos visto que no importa el tipo de relieve o de tierra, es necesario enderezar los caminos para ver la salvación del Señor está a la distancia de una decisión. **Conclusión:** La nueva esperanza está a la distancia de una decisión: arrepentimiento. **Ore y ministre según las necesidades del grupo.**

Dialogo 3: Hay esperanza en medio de la prueba

Lucas 4. 12-13: “respondiendo Jesús, le dijo: Dicho está: No tentarás al Señor Tu Dios. Y cuando el diablo hubo acabado toda tentación, se apartó de él por un tiempo” (RV 60)

Conociendo el pasaje: este relato Jesús enfrenta la tentación antes de comenzar a enseñar y predicar en los pueblos acerca del mensaje de la Nueva Esperanza de que “El reino de Dios ha descendido y está entre la gente”. Jesús se encuentra ayunando y es guiado por el Espíritu Santo al desierto, allí el diablo se manifestó y lo tentó tres veces. La palabra tentación puede comprenderse en este caso como “prueba de la fe”. La intención del diablo es que Jesús traicione la misión y la vocación mesiánica que le entregó Dios. En este texto las tentaciones de Jesús siguen un patrón con la frase “si eres hijo de Dios” en la propuesta del diablo y la frase “escrito está” en la respuesta de Jesús. Podría afirmarse que la tentación de Jesús giro en torno al deseo de poder servirse a sí mismo y no de servir y entregarse a la humanidad. En la primera tentación se observa la tentación del poder económico, poder para alimentarse así mismo al convertir las piedras en pan. En la segunda tentación se observa el poder político, el deseo de ser reconocido entre las naciones como rey. En la tercera tentación se observa el poder religioso, el deseo de ser reconocido como el Mesías que según la tradición judía aparecería en la parte alta del templo. Ciertamente Jesús se revelaría como el Mesías, pero el camino que ofreció el diablo no era acorde con el propósito de vida que el Padre le había propuesto el cual pasaba por la cruz, es decir la entrega de su vida a la humanidad para salvación de todos.

Dialogando el pasaje. (Haga las preguntas al grupo y permita que respondan espontáneamente antes de explicar las respuestas sugeridas en esta parte)1. ¿Bajo qué circunstancias Jesús fue tentado? Se encontraba en ayuno. El ayuno es una práctica espiritual en el cual la persona se abstiene de alimentos y dedica tiempo a la oración, adoración y meditación como una forma de discernir la voluntad de Dios y obedecerla. En este caso Jesús estaba ayunando como una manera de consagrar y dedicar su vida a la voluntad de Dios el Padre. Jesús también fue guiado por el Espíritu al desierto. Generalmente se consideraba en la tradición judía que el desierto era un lugar inhóspito, lleno de serpientes y escorpiones, un lugar oscuro donde se manifestaba el mal. Llama la atención que Jesús fue llevado a este tipo de paisaje. Sin embargo, a pesar de las pruebas y las tentaciones Jesús manifestó la firmeza de su fe y su fidelidad al propósito divino, es decir, su vocación mesiánica. **2. ¿Qué papel jugaron las escrituras en la tentación?** En todas las respuestas de Jesús al ofrecimiento del diablo, respondió citando las Escrituras, así lo refleja la frase “escrito está”. Llama la atención que en la segunda tentación el diablo también cita las escrituras para persuadir a Jesús en su propuesta. Esto nos enseña que no necesariamente basta con saber las escrituras, sino que se requiere una motivación correcta al escudriñarla. En el caso del diablo la uso para tentar, hacer caer y juzgar. En el caso de Jesús, la usó para guiar a la adoración de Dios. El estudio de las Escrituras debe ser motivado por un deseo de ver al Mesías y como dijo Juan el Bautista en la sesión anterior, debe ser escudriñada para “ver la salvación de Dios” el camino que conduce hacia la nueva esperanza: Jesús, el Mesías. **3. ¿Cuál podría ser el propósito de las tentaciones de Jesús?** Jesús fue tentado como hombre. La escritura afirma en **hebreos 4.15: “Porque no tenemos un sumo sacerdote que no pueda compadecerse de nuestras debilidades, sino uno que fue tentado en todo según nuestra semejanza, pero sin pecado”**. Realmente Jesús fue tentado de esta manera para poder identificarse con las debilidades humanas y así poder desarrollar un verdadero sacerdocio espiritual a favor de la humanidad caída en el pecado.

Aplicando el pasaje. Hemos visto el desierto como un lugar de pruebas y tentaciones, pero también como un lugar de manifestación mesiánica. **¿Algunas veces has pasado por un desierto en tu vida? ¿Como lo has enfrentado?** En el desierto, nuestra fe es probada, y cuando esto sucede Dios espera que permanezcamos fiel a nuestra vocación de fe. La escritura afirma en Santiago 4. 7: “Someteos, pues, a Dios; resistid al diablo, y huirá de vosotros”. **¿Qué tipo de tentaciones enfrentamos hoy en nuestro caminar? ¿Cómo vamos a vencerlas? Conclusión:** Toda victoria sobre las tentaciones de la vida nos afirma en la nueva esperanza que anuncia el Mesías. **Ore y ministre según las peticiones de oración del grupo.**

Dialogo 4: Si hay esperanza, hay felicidad

Lucas 6. 20 y 24: “Y alzando lo ojos hacia sus discípulos, decía: Bienaventurados vosotros los pobres, porque vuestro es el reino de Dios...” “Más ay de vosotros ricos porque ya tenéis vuestro consuelo”. **Se recomienda leer el texto completo que se encuentra en Lucas 6. 20-26.**

Conociendo del texto. En esta ocasión Jesús comienza su mensaje público con el denominado “sermón del llano” señalando una paradoja o una aparente contradicción: los que creen estar sin esperanza serán felices o bienaventurados y los que creen ser felices se lamentarán (ver la frase “Ay de vosotros”. Una paradoja es una declaración que parece que es verdad pero luego no lo es, o una declaración que parece falsa (irreal) pero en el fondo es verdad. ¿Cómo entender esta paradoja? La paradoja de la felicidad en el sufrimiento y del lamento en la comodidad. Hay que comprender que cuando Jesús hace esta introducción, está aludiendo a que ha llegado un tiempo de advenimiento o un nuevo tiempo, una nueva realidad que se llama el Reino de Dios. Esta es una realidad contraria al reino de este mundo. El Reino de Dios es un orden divino contrario al orden mundano. La clave para entender este Nuevo Reino está en el reconocimiento del final de un orden injusto (el Anti- Reino) y el comienzo de un nuevo orden de justicia (Reino de Dios) con la obra de Jesús. Es por esto por lo que la persona de Jesús se revela como el Mesías, el nuevo rey enviado. El mensaje del Reino de Dios es el evangelio o la Buena Noticia que Jesús vino a anunciar la humanidad de que Dios está transformando lo malo en bueno, la injusticia en justicia, el odio en amor, la desgracia en gracia, la tristeza en felicidad, la desesperanza en esperanza, un mundo donde reina el caos en un mundo donde reine la paz. La nueva realidad del Reino se hizo evidente en la obra de Jesús y puede hacerse evidente en nuestras vidas cuando nuestro corazón permita el renacimiento del Mesías de Belén en nuestro ser interior. Es posible ser feliz mientras vivamos en este mundo si se vive activamente la realización de un Reino de justicia que viene de Dios...” **Dialogando el pasaje. En esta parte pregunte al grupo y permita respuestas espontáneas antes de sugerir la respuesta guiada.**

1. ¿Cómo es posible ser Feliz, en la pobreza, hambre, sufrimiento? - ¿Cómo es posible Lamentarse en la riqueza, la saciedad y el prestigio? Parece ser que la felicidad y el lamento no depende de una condición exterior, sino más bien de una condición interior, por lo tanto, es la condición interna la que debe ser transformada. Ahora bien, dicha transformación no viene por la dicha de la propia voluntad, porque esta tarde o temprano se agota. La transformación viene por el recibimiento de las promesas del Mesías, esto el advenimiento de la realidad del Reino de Dios en las vidas de los oyentes del Mesías. Esta realidad solo será discernida o experimentada por el creer. **2. ¿A quiénes Jesús les dirige estas palabras de esperanza?** Jesús dirige estas promesas a los discípulos. El versículo 20 recalca que su mirada está puesta en los discípulos. Los discípulos de Jesús fueron aquellos que creyeron en su mensaje y caminaron con Él hasta la revelación de su muerte en la Cruz. Una vez este se les revelo resucitado fueron transformados y fueron testigos de este milagro. La propuesta del Reino de Dios solo se allegará para quienes se conviertan en discípulos del Mesías. **3. ¿Quiénes podrán ser partícipes de las promesas del Reino de Dios?** En el relato de Lucas se usa la figura de los pobres, los hambrientos y los sedientos para significar un grupo de personas que reconocen una necesidad que necesita ser suplida, como dando a entender que los que pueden reconocer la realidad del reino se necesita un acto de humildad y sencillez en reconocer que hay una necesidad y que puede ser suplida en las promesas del Reino de Dios. Dicho de otra manera, el Reino es visible para aquellos que se encuentran sin esperanza.

Aplicando el pasaje. Cierre el dialogo con estas preguntas de reflexión personal y permita las respuestas del grupo. ¿Qué clase de Reino anhelamos? ¿En qué tipo de Reino has puesto tu confianza? ¿Qué tipo de Reino vivimos? **Conclusión.** El Reino de Dios promete una nueva esperanza para aquellos que se encuentran sin esperanza. **Ore y ministre de acuerdo con las necesidades del grupo.**

Dialogo 5: Milagros que devuelven la esperanza de vida

Texto bíblico: Lucas 8. 48-50 Y él le dijo: Hija, tu fe te ha salvado; ve en paz. Estaba hablando aún, cuando vino uno de casa del principal de la sinagoga a decirle: Tu hija ha muerto; no molestes más al Maestro. Oyéndolo Jesús, le respondió: No temas; cree solamente, y será salva. **(Se recomienda leer el pasaje completo en Lucas 8. 40-56 para entendimiento del dialogo)**

Conociendo el texto. Después de Jesús inaugurar su mensaje sobre el Reino de Dios como se observó en el dialogo anterior con la Bienaventuranza y los Ayes, ahora el evangelio resalta los milagros del Mesías como una demostración o una manera de respaldar las enseñanzas de Jesús y demostrar su autoridad. a pesar de que el evangelio registra diferentes milagros, en cada uno Jesús tuvo una manera particular de actuar, esto hace que cada milagro sea único. Por ejemplo, Jesús sana al siervo de un centurión de la guardia que estaba a punto de morir con solo dar una palabra de sanidad en la distancia, es decir no hubo contacto físico (Lucas 7.1-10). Luego el evangelio relata como Jesús al ver la tristeza de una viuda que vio morir a su hijo lo resucita tocándolo y diciéndole “levántate” (Lucas 7.11-17). Cuando estuvo con sus discípulos en una barca calmo la tempestad que, hacia naufragar la embarcación, demostrando autoridad no solo sobre la muerte o la enfermedad sino también sobre los fenómenos naturales (Lucas 8.22-25). Y finalmente antes del milagro sobre el que vamos a reflexionar en este dialogo, Jesús demostró también tener autoridad sobre los espíritus demoniacos al liberar a un endemoniado por estaba poseído por una legión en la región de Gadara (Lucas 8. 26-39). Todo esto nos da a entender que los milagros que Jesús hizo demostraron su autoridad sobre el mundo natural. Cada milagro respondió a una situación particular. No hay fórmula, no hay método, no hay tiempo predeterminado, para que Dios pueda hacer un milagro por medio de la autoridad de Jesucristo.

Dialogando el pasaje. Permita que el grupo responda espontáneamente las preguntas, luego oriente las respuestas con lo sugerido en el dialogo. **1. ¿Cuáles son las características de los personajes que recibieron los milagros?** . Los milagros de sanidad responden a las necesidades de dos personajes distintos: la de un hombre piadoso de la Ley y la de una mujer impura por la Ley. El último hombre, principal de la sinagoga llamado Jairo que tenía a su hija agonizando. (v. 22,23) era Reconocido por el pueblo y reconocido en la historia porque aparece su nombre propio. Mientras que la mujer enferma de “flujo de sangre” por doce años (v.24), declarada impura por la ley (Lev. 15.25-27) era pobre y desaseada por los médicos (v.26). En el pasaje aparece en el anonimato, no se dice su nombre, pertenece al nivel de la multitud. **2. ¿Qué niveles de fe se les puede atribuir a cada personaje?** Los milagros de sanidad responden a dos niveles de fe distintos: la abundancia de Fe en la mujer y a la escasez de Fe del hombre de la Ley. La fe de la mujer comenzó a partir de lo que había oído de Jesús (v.27). Sin embargo, fue tan abundante que irrumpió en medio de la multitud y vino por detrás de Jesús (no vio su rostro) hasta tocar el borde del manto de Jesús, rompiendo así las restricciones de la ley (la tradición). La fe de Jairo, comenzó cuando vio a Jesús (v.23) pero escaseaba en la medida que Jesús se demoraba. Jairo esperaba que Jesús llegara a su casa pronto para que la tocara y fuera sana (v. 23b). **3. ¿Cuáles fueron las ocasiones en los cuales se desarrollaron los milagros?** Los milagros de sanidad se dieron en dos momentos distintos: a tiempo y fuera de tiempo. La mujer fue sanada sin una cita previa, salió entre la multitud (v. 24) en el imprevisto mientras Jesús caminaba con Jairo hacia su casa él había salido primero al encuentro con Jesús cuando llegó a la orilla del mar de Galilea (v. 21) pero la niña fue resucitada a pesar de que Jesús no pudo llegar en el tiempo previsto.

Aplicando el texto. **¿Cuál crees tú que sería el propósito de los milagros analizados en el día de hoy?** El Propósito de este mensaje llegar a comprender que los milagros registrados en la Palabra nos hablan de un Dios sobrenatural que rompe todos los esquemas del mundo natural. Más que el milagro, lo que Dios quiere es revelarse por medio de Jesucristo. Los milagros de sanidad hablan de un Jesús Sobre natural que se revela en lo natural de la vida humana: El sufrimiento y Muerte. **¿Que impide que recibamos un milagro en este día?** **Conclusión.** No importa el nivel de fe y la condición física o social. Los milagros son únicos a la vida de cada persona y su propósito es manifestar el poder de Dios por medio de Jesucristo, para que creamos a su palabra. **Ore y ministre según la necesidad del grupo.**

Dialogo 6: Conocer la nueva esperanza requiere compromiso

Lucas 9.57: “Yendo uno de ellos, uno le dijo en el camino: Señor, te seguiré a donde quieras que vayas”. (Se recomienda leer en grupo todo el pasaje desde el versículo 57 hasta 62)

Conociendo el texto. En las sesiones anteriores el evangelio de Lucas nos hace una presentación de Quien es el Mesías, que enseñanza trae y la confirmación de sus enseñanzas a través de sus milagros. En este capítulo Lucas presenta el llamado que hace el Mesías a comprometerse con él en el seguimiento para ser sus discípulos. En los tiempos antiguos cuando era usual que cuando alguien admiraba las enseñanzas de un maestro este se hacía discípulo y el maestro tenía la reserva de aceptarlo o no como su discípulo. Cuando era aceptado, el discípulo se comprometía a replicar sus enseñanzas y a imitar al maestro en su estilo de vida como una manera de comprender y vivenciar las enseñanzas de su maestro. En este pasaje se ilustran las implicaciones de ser un discípulo de Jesucristo. Se hace referencia en este pasaje a tres personas que querían seguir a Jesús. Dos de ellas por iniciativa propia le dicen a Jesús “te seguiré” (v. 57 y 61), y a una de ellas Jesús le hace un llamado directo “Sígueme” (v. 59). Las tres personas tuvieron diferentes respuestas y reacciones.

Dialogando el pasaje:

1. **¿Por qué la primera persona se atrevió a decirle a Jesús “te seguiré a donde quieras que vayas?”** Tal vez hubo una expectativa de seguimiento a Jesús sin contemplar los sacrificios, o los costos de seguirle. La respuesta de Jesús al parecer quiso ilustrar que si “el hijo del hombre no tiene donde recostar la cabeza” es porque seguirle a Él sería para toda la vida. No hay descanso en este compromiso.
2. En el segundo caso **¿por qué reacciona la persona de esta manera al recibir la invitación de Jesús a seguirle?** A diferencia de la primera persona, en esta ocasión Jesús hace la invitación a seguirle, pero la persona antepone otro compromiso “ir a enterrar a su padre”. Parece que Jesús estaría diciéndole enterrar a tu padre no hará que el vuelva a la vida. Hay compromisos vanos. De manera que Jesús le muestra cual sería la prioridad en el seguimiento: su propósito para con él de “y tu ve y anuncia el Reino”. En el seguimiento al Maestro, el discípulo desarrolla el designio y el propósito que le traza su maestro. En el seguimiento la primera prioridad del compromiso es obedecer el designio del Maestro.
3. En el tercer caso **¿cuál fue el impedimento que puso la persona para seguir a Jesús inmediatamente? ¿y Que quiso decirle Jesús?** Al parecer para esta persona podría afrontar la opinión de sus familiares respecto a seguir o no a Jesús. Sin embargo, Jesús introduce la ilustración del agricultor y argumenta que éste no debe mirar hacia atrás pues corre el peligro de torcer el surco. De esta manera, Jesús le enseña que, así como el agricultor siempre está mirando un punto fijo para no desviarse, así también quien le sigue debe mirarlo solo a su Maestro, porque en el momento que se mira la opinión de otros e inclusive los de la casa se corre el riesgo de desviarse y desanimarse.

Aplicando el pasaje. Permita las respuestas espontaneas del grupo. 1. Si el seguimiento a Jesucristo implica sacrificios por parte del discípulo **¿Por qué querer seguir a Jesús?** Una de las razones fuertes para comprometerse a seguir a Jesucristo es la fuerza del amor. Cuando alguien descubre que Dios lo ama tanto, como respuesta a ese amor, viene el compromiso. Jesús dijo en **Juan 15. 16** “No me elegisteis vosotros a mí, sino que yo os elegí a vosotros, y os he puesto para que vayáis y llevéis fruto, y vuestro fruto permanezca; para que todo lo que pidiereis al Padre en mi nombre, él os lo dé”. 2. Para el primer caso, la persona no contemplo los sacrificios. Para el segundo caso, había otras prioridades. Y para el tercer caso, la opinión de su casa era más importante que su propia decisión. **¿En tu caso habrá algún impedimento para ser un discípulo de Jesucristo?**

Conclusión: El seguimiento a Jesús es para toda la vida. Ministre según las necesidades del grupo.

Dialogo 7: Conocer la nueva esperanza requiere una relación.

Lucas 15. 1-2: “Todos los que cobraban impuestos para Roma y otra gente de mala fama se acercaban a Jesús, para oírlo. 2 los fariseos y los maestros de la ley lo criticaban por esto, diciendo: —Éste recibe a los pecadores y come con ellos” (se recomienda leer todo el pasaje Lucas 15.1-7)

Conociendo el pasaje: En la sesión anterior aprendimos sobre el compromiso que se requiere en todo aquel que desea seguir a Jesucristo como Salvador y Señor de su vida y así ser su discípulo. En esta ocasión, Jesús es criticado por los religiosos de la época estos son los fariseos y escribas porque los publicanos y los pecadores, es decir, gente del común que no necesariamente conocían los textos sagrados del judaísmo, conversaban con Jesús y compartían la mesa con él. Para la época los publicanos eran personas consideradas traidores, ya que servían al imperio romano en la época en que Judá fue reducido a una provincia de Roma, razón por la cual estas personas eran consideradas traidores y por fuera de la bendición de Dios según el pensamiento de los religiosos judíos de la época. Estas personas en el Nuevo Testamento fueron figuras o tipos de personas pecadores, sin embargo son mostrados como personas sensibles a las enseñanzas de Jesús y a quienes se les allego la salvación y la nueva esperanza predicada por el Mesías (compárese con la historia de Zaqueo quien también fuera un publicano en Lucas 19.1-10)

Dialogando el pasaje. ¿Por qué Jesús fue criticado duramente por los fariseos y escribas? En la época de Jesús, los religiosos de la época Fariseos y Escritos consideraban que la salvación y la bendición de Dios se basaba en el mérito, es decir, en la capacidad del ser humano de obrar y cumplir con ciertos ritos y practicas establecidas en la tradición consagrada en los escritos del Antiguo Testamento, de ahí la capacidad de conocer e interpretar los textos en la lengua sagrada para poder acceder a una comprensión de la salvación. Jesús en cambio siendo conocedor de la tradición religiosa, como Mesías y enviado de Dios decide allegarse a la gente del común, a los pecadores y publicanos y accede a conversar con ellos y compartir en la cotidianidad para darles a conocer la salvación y la nueva esperanza del Reino de Dios. Es decir que el conocimiento del Reino de Dios para estas personas llego a partir de una relación con Jesucristo, más que practicar una religión según la tradición de los fariseos y escribas,

¿Cuál fue la respuesta de Jesús ante la crítica? Jesús les respondió con una parábola sobre la oveja perdida. En esta parábola Jesús les mostro a sus contradictores que las personas más indicadas para ser pastoreadas o a quienes el pastor le presta más atención son aquellas ovejas que están extraviadas no importa si es solamente una. De acuerdo con la enseñanza de Jesús, las ovejas extraviadas representan aquellas personas que, aunque son pecadoras tienen un deseo de arrepentimiento, mientras que las noventa y nueve ovejas que quedan en el redil son aquellas que al considerarse justos piensan que no necesitan arrepentimiento, en este caso se estaba refiriendo a los fariseos y escribas. Finalmente, Jesús recalca que el Cielo se llena de alegría cuando el pastor encuentra la oveja extraviada.

Aplicando el pasaje. ¿Con que tipo de ovejas te identificas? ¿Con las noventa y nueve que estaban en el redil o con la oveja extraviada? ¿A quién salió a buscar el pastor? (permite primero la respuesta reflexiva del grupo)

En Lucas 5.31-32 se nos dice que Jesucristo les dijo a los fariseos y escribas que le criticaban: “los que están sanos no tienen necesidad de médico, sino los enfermos. No he venido a llamar a justos, sino a pecadores al arrepentimiento. Jesús está buscando a los pecadores, no a los que se creen justos, y los llama al arrepentimiento. Jesús quiere conversar también con las ovejas perdidas de la actualidad y los quiere llamar al arrepentimiento para gozar de la nueva esperanza que es la llegada del Reino de Dios en sus vidas.

Conclusión: Jesús quiere relacionarse con las ovejas perdidas para volver a llevarlas al redil. Cuando esto sucede hay alegría en el Cielo. Ore y ministre según las necesidades.

Dialogo 8: ¿Quién podrá acceder a la nueva esperanza?

Lucas 18. 18: Un hombre principal le preguntó, diciendo: Maestro bueno, ¿qué haré para heredar la vida eterna? (RV60)

Conociendo el texto. En esta ocasión el evangelio de Lucas menciona algunos personajes a quienes se les revela la buena noticia del Reino de Dios y los sitúa a manera de ejemplo y los contraponen contra otros prototipos de personajes que según la cultura o el estatus social judío eran considerados como los más privilegiados para ver el reino de Dios. Entre estos tenemos a la viuda frente al juez (18.1-8), El publicano frente al fariseo (18. 9-14), los niños frente a los discípulos (18. 15-17) y el maestro rico frente al pobre (18.18-30). De acuerdo lo narrado por Lucas, la manifestación del Reino de Dios es Jesús mismo (ver. 17.20-34), de la misma manera podemos afirmar que el Reino de Dios está presente en la actualidad a través de la obra de Jesucristo en la vida de cada persona que se compromete a seguirle entre tanto se manifestara plenamente por segunda vez como lo relata (ver 17.24). Sin embargo, en esta ocasión, Lucas introduce la enseñanza sobre la manera como se puede heredar o acceder a la manifestación del Reino. En esta ocasión y hombre importante, conocedor de la ley y con riqueza y con gran expectativa de recibir el Reino, la enseñanza de Jesús lo desafía y lo confronta en su ser interior de tal manera que la expectativa se convirtió en tristeza al darse cuenta de que amaba más su riqueza que al mismo Dios.

Dialogando el texto. ¿De qué manera se acerca el hombre rico a Jesús? ¿Qué calificativos usa para Jesús? El hombre rico se acerca con expectativa a Jesús y le interroga sobre la manera de tener el Reino de Dios. Al mismo tiempo usa unos dos calificativos “maestro” y “bueno”. Una forma de congraciarse con Jesús y de proyectar su propia imagen sobre Jesús. Este hombre consideraba que, así como había acumulado riquezas en la vida terrenal así también podría comprar el Reino de Dios. La imagen buena al parecer estaba basada en el conocimiento de los mandamientos, consideraba que podría justificarse ante Dios por el cumplimiento de ciertos mandamientos.

¿Qué le respondió Jesús? Y ¿por qué le respondió de esta manera? Ante la expectativa de poder tener el Reino de Dios para sí, Jesús le desafía a entregar, no a retener. Jesús le demanda entregar a los pobres su riqueza. Le desafía en la motivación de su vida a entregar de sí para recibir el reino. Esto quiere decir a superar su egoísmo el amor así mismo, para acceder en el amor a Dios entregando de sí a los necesitados. Y luego le desafía al compromiso de seguirle en el camino.

¿Por qué se entristeció el hombre rico? Tal vez porque descubrió que su amor a las riquezas era más fuerte que el amor a Dios. Todo su proyecto de vida que al parecer había construido sobre su propia justicia, ante la enseñanza de Jesús se dio cuenta que no era el camino correcto para alcanzar el Reino de Dios. Finalmente, Jesús introduce una comparación que motiva la pregunta de Pedro sobre imposibilidad de acceder al Reino de Dios en la manera como lo describe Jesús, pero el maestro le reitera que no se trata de la fuerza humana sino de la fuerza del amor a Dios. Al mismo tiempo recalca que el renunciar por causa del Reino trae recompensa no solamente en el cielo sino en la propia tierra.

Aplicando el pasaje. ¿Qué te motiva cuando anhelas el Reino de Dios sobre tu vida? ¿Que debes de entregar para acceder al reino de Dios? ¿Consideras que es imposible y por qué? Acceder a la realidad del Reino de Dios demanda entrega de sí para encontrarse con Dios en la persona de Jesús. Y esto es amar a Dios sobre todas las cosas. La fuerza del amor lo transforma todo. Y en esto podemos ver recompensa no solamente en la vida venidera sino en el tiempo presente. La entrega al amor de Dios supera el amor así mismo.

Conclusión: Para heredar el reino de Dios es necesario estar motivado por el amor a Dios, más que por el amor, asimismo Ministre y ore según la necesidad del grupo.